

65 participantes de las siguientes plantaciones: Araki, Salamanca, Palmas de Tumaco, Central Manigua, Inversiones Rankin, Palmeiras, Escocía, Santa Elena, Santafé, San Isidro, Doña Amada, La Unión, Patio Bonito, Palmar de Caunapi, Agrotumaco, Corpoica, Alcaldía Municipal y Aerotécnica. Entre los participantes se destacó la asistencia de 28 estudiantes del SENA, quienes hacen el curso para optar al Certificado de Aptitud Profesional como Cultivador de Palma de Aceite. Fue una excelente oportunidad para que estos jóvenes se pusieran en contacto con el acontecer técnico de la zona; el programa presentado generó inquietud y nuevas expectativas entre los estudiantes y demás asistentes. La participación de los profesionales de Corpoica y Astorga fueron de gran interés, pues tocaron un tema relacionado con el mayor problema que enfrenta esta región, cual es el de semillas y manejo de viveros. Al finalizar el evento, el SENA solicitó que se permita a sus estudiantes participar en los eventos técnicos que Cenipalma organiza localmente, por considerar que así están en contacto con la problemática tecnológica y podrán contribuir a su solución. De esta manera es posible hacer un verdadero puente entre la academia y el sector productivo. Los temas tratados fueron: Efecto de la poda en el proceso productivo de la palma; Características del daño y manejo de *Sagalassa valida*; Importancia económica de *Sagalassa valida*; Control microbiano de *Sagalassa valida* - Proyecto; Estudio de polinizadores de la palma de aceite; Selección y manejo de semilla de palma de aceite y Manejo de viveros de palma de aceite.

## Reunión de los comités asesores regionales de investigación de Cenipalma de la Zona Occidental

Los días 20 y 21 de Octubre se realizaron las reuniones ordinarias de los comités asesores de investigación Agronómico y de Plantas Extractoras de la Zona Occidental, dando cumplimiento a los Estatutos y las directrices de la Junta Directiva de Cenipalma.

Fue satisfactorio ver cómo el Comité Agronómico empieza a proyectar mayor entusiasmo a su gestión, promoviendo acciones en beneficio del cultivo; es así como, además de tratar asuntos rutinarios, optaron por suspender en forma definitiva a aquellos miembros que no le aportan nada al Comité; se comprometieron a preparar temas relacionados con *Sagalassa valida* y la siembra en terrazas, para presentar en la Conferencia Internacional del año 2000; ante la problemática del robo de la fruta, programaron una reunión con los gerentes de la zona, cuyo objetivo es la unificación de criterios y/o estrategias conjuntas para

la compra de fruto a proveedores. Muy oportuna la reactivación de este comité.

De otra parte, en la reunión del Comité de Plantas Extractoras, además del tratamiento de sus temas generales, se hizo la presentación del nuevo coordinador de la Unidad Ambiental, el Dr. Miguel Angel Mazorra, quien se refirió a la Cartilla Ambiental que prepara Cenipalma; además, se presentó el protocolo del estudio que se realiza sobre "Procedimiento para la estandarización del método de determinación del contenido de Acidos Grasos Libres", el cual se adelanta en diferentes plantas extractoras del país.

## Se reinician negociaciones con Corporinoquia

A finales de 1998 el Director Ejecutivo y el Dr. Carlos Hernando Vargas (q.e.p.d.) de Corporinoquia, se reunieron en varias oportunidades, con el objeto de concertar las reglamentaciones de los aspectos ambientales de la agroindustria de la palma en la Zona Oriental; dentro de los acuerdos a que llegaron estaba la capacitación a profesionales de Corporinoquia encargados de la parte ambiental de la palma de aceite, para que desde el punto de vista técnico, hubiese una mayor facilidad de conocer objetivamente los planes que se tenían; sin embargo, por circunstancias ajenas a las dos partes, hubo un receso en las reuniones. Estos temas han sido retomados por el Dr. Argemiro Méndez, nuevo Director de Corporinoquia con quien el Director Ejecutivo y el Coordinador de la Unidad Ambiental Dr. Miguel Angel Mazorra, se reunieron y acordaron dar continuidad a la mayoría de los planes establecidos con anterioridad.

Uno de los puntos tratados fue lo referente a las Tasas Re-tributivas, en este sentido los palmicultores de la Zona Oriental han venido trabajando en la formulación de un documento, el cual servirá de base para el trabajo entre Corporinoquia y los palmicultores. Se espera que antes de finalizar octubre el documento sea discutido por el Comité Asesor Regional de Plantas Extractoras de la Zona Oriental y el 12 de noviembre se analizará con los profesionales de Corporinoquia. Próximamente profesionales de Corporinoquia realizarán visitas a varias plantaciones de la Zona Oriental en plan de inducción sobre el manejo del cultivo y procesos de extracción.